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……這樣子輕鬆的基調，但是今天很對不起，我其實今天滿難過的，那當然會難過，

主要的原因還是在擔心林先生，3月12號那天中午，我有在林先生家跟他碰面，那

天他說了他的決定，我沒有多說什麼話，因為從他平和而堅定的語氣，從他選擇義

光教會做為禁食的地點，我感受到他的決心跟心意。 

 

老實說，我現在有一點後悔，後悔那天沒有多說一些話，其實在太陽花學運從

議場暫時出來，準備要轉進的時候，林先生已經宣布了禁食，但是還沒有開始之前，

有和林先生在他家又碰了一次面，那天林先生很清楚地要我們繼續做該做的事情，

每個人在自己的崗位上，做他認為對於臺灣的民主能夠有幫助的事情，不要因為他

禁食的活動，而去影響本來應該有的工作步調。因此從那天以後，我們就一直持續

地在進行，本來在太陽花離開議場以後，所應該要進行有關於出關播種準備的工作。 

 

但是這一兩天，我必須要老實地講，已經沒有辦法保持平靜的心情去做這些事

了，因為我知道時間越來越久，馬英九在太陽花學運的表現，可能不能只是用讓人

家失望來形容，當我說，我在那個時候曾經公開地說，我很擔心或者是很懷疑，我

們國家領導人他判斷事情的能力已經大幅降低的時候，其實我不是在諷刺他，我是

真的這樣擔心。 

 

因為對於在占領立法院的過程當中，學生們所提出來這麼中道、這麼基本的要

求，他都沒有辦法同意，那最後還是在立法院當中，不管是透過朝野黨團，把有關

於兩岸協議監督的法案付委，還是透過王金平先生他個人的承諾，讓「先立法，再

審查」這個核心的訴求能夠獲得實質的進展。 

 

讓我一直沒有辦法理解的是，為什麼馬英九先生他到最後嘴巴還是那麼硬？要

求立法跟審查同時進行，在那個時間點，我的擔心開始轉變成恐懼跟憤怒，恐懼的

是接下來，如果馬英九總統他這樣的思維、他這樣的行事風格沒有變更的話，我們

這個國家要怎麼繼續下去？ 

 

昨天看完了馬英九總統利用接見，或者是利用跟蘇貞昌主席會面的機會，在這

麼重要的關鍵時刻，所講的話，心裡真的涼了半截。 



 

老實說我很少有，在什麼時刻，感覺到不知所措，但是我必須要誠實地講，對

於現在目前的狀況，我自己真的是有一點不知所措，不知道該怎麼辦。 

 

接下來的幾天會很關鍵，我相信以林先生他一路走來，堅持和平非武力抗爭的

行動路線，他不會希望因為他的禁食，而導致了有暴力抗爭活動的出現。 

 

但在另外一方面，當我們的政府如此的頑冥不靈，如此地刻意選擇跟人民站在

對立面，我不知道我們的政府要怎麼樣才能夠改過，才能夠認錯，才能夠不要再玩

一些文字或是語言上的遊戲，誠誠懇懇地跟臺灣人民說，他們願意順應民意，直接

宣布停建核四，開始進行公民投票法修法的工作。 

 

在未來幾天關鍵的時間，我到現在其實我沒有好的方法，但是或許我們大家可

以一起思考，一起思考怎麼樣不要讓一位為臺灣已經做了那麼多的犧牲，為珍貴的

核心價值做了那麼多的努力的前輩，因為一個昏聵的領導人，我知道林先生他為的，

其實是臺灣整個民主價值的延續，他是一個非常尊重生命價值的人，他這樣的選擇，

可以說是在延續、在貫徹他自己生命的理念跟他自己生命的價值。但是我想說的、

我想做的事情是我們未來的路還非常地長，大家要一起攜手努力，我也希望可以找

到好的方式，讓林先生跟我們大家繼續一起攜手努力，謝謝。 

 


